

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

SUSCRIPCION PARA PAMPLONA... ULTRAMAR... PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCION PARA FUERA DE PAMPLONA... EXTRANJERO... PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono, número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos, y calle de San Gregorio, 28.

IMPORTANTE

Rogamos a los señores suscriptores de fuera de la capital que están en descubierto, se sirvan ponerse al corriente en sus pagos.

Rico, de donde tambien huyen al encontrar una resistencia que no esperaban.

La actitud valerosa de las fuerzas españolas en Filipinas les trae preocupados. El mal éxito de los intentos de desembarco en Cuba les «convence» de que es preciso renunciar a la invasion de la isla, empresa que anunciada oficialmente por Mac-Kinley se tomó por el estúpido pueblo yankee como cosa hacedera y facilísima.

Las bayonetas de nuestros soldados y los rigores del clima pesan tanto en aquel ejército mercenario, como los cañones del Morro en las aventureras y cosmopolitas tripulaciones de la escuadra de Sampson. El valor, la abnegacion, el sacrificio, el amor a la bandera, que son cualidades inseparables del pueblo español y moneda corriente entre nuestros soldados y marineros, constituyen palabrería vana para ese pueblo abigarrado, enormemente positivista, sin otra fe y creencias que el becerro de oro.

La razon y la justicia están de nuestra parte; las tradiciones valerosas de nuestra raza nos prestan gran superioridad sobre el enemigo; su cobardía es un factor esencialísimo con que podemos contar, para con el auxilio de Dios, salir airoso de este empeño sangriento a que nos condujo la falsía y ambiciones de esa odiada nacion norteamericana.

FIRMEZA

Dos naciones, están actualmente escandalizando al mundo con hechos y teorías las más inauditas. Una con proceder infame, lleva a la práctica con la fuerza brutal de los animales de la Selva, la espoliación y robo más desenfrenado que se conoce. La congénere teorizando, tiene la desfachatez de dar sanción de derecho público el banditaje que practica la otra.

Si con lo que presenciamos no basta para alarmar la conciencia honrada universal, diremos que con el siglo XIX cierra y concluye el reinado del sublime sentido de justicia en la tierra.

¿Qué hechos de execración, qué historia de bastardía, tiene esta cristiana nación para que así se le trate y desaparezca en este trance?

¡Ah! Con clarividencia se aprecia y sin gran esfuerzo imaginativo se comprende, que la misión de sus grandes destinos, no ha concluido en este batallar de la marcha progresiva de los pueblos.

La nación de la cruz y de la civilización que llevo a ignotas continentes para formar nuevas nacionalidades, no ha concluido. La nación predestinada a luchar contra la barbarie de todos los tiempos y hoy con los grandes conculcadores y corruptores de la demografía cristiana, no ha terminado.

Es la fiel representante, del lábaro santo de donde parten los sentimientos más puros de la redención humana. Es la de siempre, noble e hidalga, ostentando en su heráldica los blasones más acrisolados. De su seno brotan el sacrificio de los héroes, la abnegación de los mártires, la llama del santo amor patrio y la honra sin mancha.

De esta España, cuyo modo de ser ha dado tan salvadores ejemplos, se ha hablado con vilantez dando al olvido su brillante historia.

Que vengan, que vengan, esos reformadores de la humanidad, convocando congresos internacionales para suavizar y darle más armonía fraternal codificando ese derecho. Las naciones débiles constatarán. Os veo, zorros predicadores. Las decisiones de sobriedad serán para que las practiquen aquellas, pero para que vosotros comáis la gallina.

Caduca y perecedera es, la fuerza monstruosa y anárquica que se arrastra impulsada por

las pasiones más ruines y viles. Caducas y perecederas serán, esas conquistas de rapina y de labrocino preparadas en los más inmundos lodazales. Al fin, pese a quien pese, brillará la antorcha de la razón y de la justicia.

Precisa mucho que en estos momentos tengamos inquebrantable fe y fuerza grande de ánimo para no domarnos un instante por los azares de la contienda.

Conservemos aquel valor que heredamos de las antiguas Numancia y Sagunto; no empañemos aquella gloria de la mártir Gerona y la santa Zaragoza de nuestros triunfos para sacar el brío que es menester en estos momentos.

Respondamos a ese reto de banditaje con la bravura legendaria de este pueblo. Guerra nos hacen con felonía; pues guerra tendrán con el instinto de fiera que distingue a esta raza. Para ello echemos mano de todo, sin dejarnos atar las manos por nadie. Es la lucha del débil contra el fuerte, la del oprimido contra el tirano; no nos detengamos a considerar los medios, todos son buenos.—P. Y. Distrito de Tafalla 11 de Mayo de 1898.

Por la Patria

Triste, tristísimo es el espectáculo que en días tan críticos para nuestra desgraciada nación nos ofrecen las inútiles discusiones del Parlamento.

Antes de abrirse las Cortes, contámbanos con el respeto y la consideración de Europa entera por la prudencia sensatez y energía que España demostró en los últimos días que precedieron a la declaración de guerra con los Estados Unidos, mientras que éstos eran duramente vituperados por esas mismas naciones, por su exaltación, incorrección y poco edificante ejemplo de humanidad y cultura que al mundo entero daban.

No sabemos si hoy contamos aún con aquellas simpatías tantas veces demostradas en la prensa europea, pues lo cierto es que nuestros padres, mal llamados de la patria, con sus interminables y huecas oraciones parlamentarias hacen todo cuanto pueden para que esa corriente de simpatía se trueque en acerba censura por la conducta inexplicable y poco patriótica que dan al país.

El desgraciado desastre de Cavite ha sido motivo más que suficiente para que las oposiciones hagan durísimos cargos al Gobierno, muy particularmente al Sr. Ministro de Marina por su improvisación y abandono en la defensa de nuestro archipiélago filipino.

Sería cerrar los ojos a la evidencia si negásemos lo justificados que son esos cargos, que no solamente alcanzan al Sr. Bermejo y su gobierno sino que en mayor grado a los que anteriormente han dirigido los destinos del país.

¿Pero es así como nos preparamos a la desigual lucha aún no comenzada? ¿Es acaso con discursos retóricos y elocuentes que vamos a obtener la victoria de nuestras armas? ¿Vamos a evitar tampoco con durísimos cargos dirigidos al Ministerio, el desastre que por mucho tiempo «penará» a todos los españoles? No, y mil veces no.

Estamos perdiendo un tiempo precioso que debemos aprovecharlo con obras y con hechos prácticos, no con vanas palabras y rencillas de partido y no solamente para que nuestro honor y nuestra dignidad queden a la altura a que nuestra historia nos tiene habituados, sino para que la integridad de nuestras colonias no sufra la menor desmembración.

Esta es la política que el país entero quiere y exige de sus gobernantes en estos momentos

darle a torcer el sudario de los muertos; ¿no es verdad, Taupin?

Taupin aulló. Sus ojos sangrientos brillaron en las tinieblas como carbones encendidos.

Ivon hizo el signo de la cruz; temblaba; y un sudor frío empapaba sus cabellos.

—¿Qué grandes tiene los ojos Taupin esta noche! murmuró; si será Taupin el diablo...

Cerró la verja apresurado, y echó a correr entrando en el castillo medio muerto de miedo.

No recobró alguna tranquilidad hasta que se halló entre las ropas de su lecho y oculto con la cobertura.

Ivon era un paisano breton; de día se hubiese batido con dos hombres de fuerza ordinaria; por la noche el grito de un mochuelo o un buho le quitaba todo su valor.

El buen Taupin, inocente del miedo que había causado, volvió a su perrera arrastrando su cadena; dió un gruñido y se durmió.

El caballero de Briant bajó la gran alameda de Presmes.

No pensaba seguramente ni en los espectros que danzan en corro alrededor de las cruces en las encrucijadas, ni en los

tristes por que atraviesa nuestra querida España.

Los medios para llegar a este fin están al alcance de todo el mundo. Los políticos todos, sin distinción de matices, son españoles y buenos patriotas antes que políticos; depongan, pues, su actitud; obren todos de consuno y de común acuerdo para lograr las justas aspiraciones de esta Nación que da sus hijos y su dinero, y con la unión de todos darán ejemplo de patriotismo y sensatez al mundo.

Nómbrese al efecto un gobierno esencialmente nacional en el que tengan cabida todos los hombres que por sus méritos indiscutibles puedan hacer frente al pavoroso problema por que atraviesa España, sin tener en cuenta la política que representan, y únicamente de este modo saldremos adelante en nuestra árdua empresa, no malgastando el tiempo en inútiles discusiones.

Esto es lo que la patria pide a los políticos y lo que tiene derecho a exigirles.

GONZALO CADARSO.

Viana 12 Mayo 1898.

Los sucesos de Logroño

De La Rioja: En las primeras horas de ayer empezaron a formarse grupos de mujeres en la misma actitud que la vispera y aun cometieron algunos desahos en la plaza de Abastos.

Los retenes que habían permanecido durante la noche en las calles y las fuerzas que ya salían de los cuarteles procedieron a disolver los grupos y desde el primer momento se vió que iban a proceder con todo rigor.

No parecía cosa fácil que la cuestión se resolviese sin el empleo de la fuerza, pero se supo que se expendía el pan a cuarenta centimos y como por encanto se disolvieron los grupos y la población recobró su aspecto normal.

Y ahora será bueno dejar consignado un hecho, para el día en que puedan juzgarse los últimos susos.

El martes salió la voz pública diciendo que iban a darse gratis bonos de pan y de cocido: las gentes recibieron el bando con protestas, diciendo que no querían limosnas sino el pan barato.

Anteayer se dice que los panaderos, de acuerdo con el Ayuntamiento, darán el pan a ocho peniques, y todo queda terminado, poniéndose a bailar las mujeres alrededor del funcionario queregonaba tan grata nueva.

Se ha venido a la solución que La Rioja viene proponiendo con insistencia y repetición desde hace tiempo. Si se hubiese adoptado hace dos días, en vez de empeñarse en sostener el sistema de bonos, acaso se hubiera evitado todo lo ocurrido.

Si todavía ocurriesen dudas acerca del carácter de los logroñeses, añadiríamos este otro hecho.

En la plaza de toros dá el Ayuntamiento, gratuitamente, pan y cocido; acuden los pobres de siempre, pero sobran en bonos abundancia que todavía tienen en el bolsillo los concejales. Se vende el pan a cuarenta centimos y a los pocos momentos se agotan todas las existencias, siendo preciso adoptar medidas extraordinarias, para evitar otro conflicto suscitado por este hecho.

Durante todo el día funcionó el juzgado militar encargado al juez de causas de la plaza D. Faustino Parra, habiéndose realizado varias detenciones.

Entre ellas está la de nuestro compañero D. Zoilo Zorzano (Fray Cirilo), que esperamos pueda probar muy en breve su inocencia, la del inspector de orden público D. Teodoro Balmaseda y las de los conocidos comerciantes D. Pio Amejivia y D. Santiago Barruso.

El juzgado civil tambien instruye causa para averiguar si es cierto que alguien intentó encarecer el trigo saliendo a los caminos en busca de los vendedores o por otros medios.

gatos desorejados, ni tampoco en las lavanderas.

Iba embebido en sus pensamientos y prosiguiendo las reflexiones que le hemos visto empezar en el rincón de su chimenea después de la cena.

Marchando sobre el fino césped de la alameda creyó oír en el bosque que tocaba con sus grandes árboles, un ligero ruido.

Se detuvo; el ruido cesó.

—Será una cabra, dijo para sí. Y continuó su camino.

A los pocos pasos se volvió a oír el ruido. Parecía que alguno queria abrirse paso a través de las entrelazadas ramas.

El caballero se detuvo por segunda vez y por segunda vez cesó el ruido.

Una vaga inquietud atravesó su espíritu. En vez de proseguir su camino en línea recta, se acercó al bosque golpeando las ramas que había a orillas de la alameda.

Se decía: —Si es corzo saltará y le oíré atravesar el follaje. Pero no era un corzo, pues por más que el caballero golpeó las ramas, no se oyó ningún ruido.

No teniendo éxito esta idea, volvió a seguir su camino; el bosque permaneció silencioso esta vez.

La isla de Cuba

Que isla tan bella es la de Cuba! Cuántas tierras hay que recorrer para encontrar costas tan espléndidas!

Los habaneros están orgullosos de su magnífica bahía; la consideran «como el puerto más bello del mundo,» y nadie, ciertamente, querrá contradecir su importancia marítima y geográfica, como llave del golfo de Méjico. Pero todo a lo largo de las costas meridionales, en Gienfuegos, en Santiago, en Guantánamo y en la costa septentrional, en Matanzas, Nuevitas, Nipe, y otros puntos, algunos de ellos, aun deshabitados, hay puertos mejores que la celebrada bahía de la Habana.

Entráis por medio de canales largos, estrechos, tortuosos, y veis desplegarse a vuestro tro frente la amplia y tranquila superficie de las aguas que corren murmurando de roca en roca, de escollo en escollo, hasta que la vía férrea, que en todas partes viene a encontrarnos a la orilla misma de la playa que las olas lamen, os transporta a otro lugar, pasando sobre excelentes obras de defensa.

En cualquier parte que desembarquéis, veréis en fila las cubas de azúcar, propias para la exportación—esas cubas, que, segun me dice alguno producen al año 108 millones de libras esterlinas, y aun más.

En cualquier tiempo del año en que viajéis por tierra, la «Reina azúcar» ocupa cuanto espacio hay vacío.

A lo largo de la línea trazada por los rails, por ambos lados, veis campos de caña, y en medio de ellos, el humo de la máquina de vapor, que muele, transforma y refina el azúcar.

La industria y el trabajo no se dejan seducir por las pintorescas y perspectivas, y vastas extensiones de la isla cultivada son llanas ó ligeramente onduladas.

Pero aquí ó allí, especialmente en las costas meridionales y occidentales, la naturaleza no ha olvidado su gala y lozanía.

Los valles que suben hacia Matanzas, la masa penásocosa de las colinas que levantan sus crestas sobre Trinidad, tienen elementos bastantes para deleitar la vista; mientras la larga cumbre de la Sierra Maestra que pende oblicuamente hasta la costa salvaje y solitaria, puede desafiar perfectamente la admiración de cualquier observador familiarizado con las más grandiosas escenas del Mediterráneo.

¿Qué habrá quedado de tanta belleza? A. Gallenga.

Las elecciones en Francia

Segun las últimas noticias, es conocido el resultado de las elecciones legislativas en 566 distritos de Francia.

Se descomponen así: 195 republicanos moderados.

41 radicales.

40 socialistas.

47 monárquicos.

181 elecciones nulas.

Los republicanos ganaron 22 puestos y pierden 15; los radicales 8 y pierden 11; los socialistas 6 y pierden 4, y los monárquicos 4 y pierden 5.

—Me habré engañado, murmuró; Ivon no parecía tener deseos de dar una vuelta por el bosque... no pensemos más en esto.

Esto estaba bien dicho. El caballero solo se había engañado atribuyendo el ruido a un corzo.

Si el ruido había cesado era porque el que lo causaba tomaba mejor sus medidas.

Después de haber escalado Herbel Gastel los muros del jardín de Presmes, dió la vuelta al castillo para ganar la alameda.

Su camino, como el del caballero, le condujo al puentecillo de madera que atravesaba el Vanose a un medio cuarto de legua de la roca de Marlet.

La gran vuelta que se vió obligado a dar había compensado la tardanza que ocasionó Ivon a la salida del caballero.

Habían llegado casi al mismo tiempo a la cumbre de la colina; pero el caballero seguía la alameda, y el cazador que marchaba cortando el bosque, estaba aun a cubierto por el follaje.

Sus respectivas posiciones habían cambiado bruscamente. Herbel espía sin ser visto. Espiaba hacia poco; ahora era espía. Y espía con todo su corazón, porque su idea fija de celos le torturaba el cerebro y debajo de la capa del caballero

de EL ECO DENAVARRA. 30

Los lobos de Marlet

despertó sin cumplimientos y le ordenó abrir la puerta.

El doméstico se frotó los ojos y espantado se movió sin moverse, pero algunos minutos que había dado M. de Marlet se puso de pie y echó yesca.

La luz de la resina le mostró las facciones del caballero; se inclinó con respeto, cogiendo la gruesa llave de la cerradura.

El caballero pasó la puerta sin decir palabra.

—¿Qué dices tú de esto, Taupin, mi viejo, murmuró Ivon. No me gustan las gentes que van a correr aventuras cuando los cristianos duermen... Y tú?

—Ni tú tampoco? repitió Ivon. Hay más de un gato desorejado en el bosque a orillas de la Vanose. Mejor quiero que sea él y no yo quien pase el puente tan cerca de la hora de media noche!... «Ma tá ian!...»

—Pero esas gentes que vienen de allá abajo son tan diablos como los gatos desorejados... y las lavanderas no se atreverían a

Ministerio de Cultura

El hambre en Italia

La prensa extranjera, hablando de los sucesos de Milan, calcula en mil el número de los muertos en los sangrientos jornadas del sábado y del domingo.

La guerra con los yankees

Bombardeo de Cárdenas

A las ocho de la mañana aparecieron en la bahía y frente al puerto tres barcos de guerra enemigos; uno de gran porte y los otros dos de menor desplazamiento.

En la Audiencia

Anteayer se celebró la vista de la causa instruida en el Juzgado de Aolz contra Antonio Iturria de Juan y Cándido Sanz Saucedo, por homicidio.

Bombardeo en Cienfuegos

El objeto del enemigo era entretener a las tropas que vigilan aquella costa, para lograr hacer un desembarco.

Nuestras ajas son únicamente 14 soldados heridos.

La escuadra española

La escuadra española al mando de Cervera entró a las nueve de la mañana de anteayer en Port de France, capital de la isla Martinica.

El "Montgomery"

Un despacho de la Habana dice que el cónsul español en Haití ha telegrafiado al general Blanco confirmando la noticia de que por aque llas aguas había pasado el crucero yankee "Montgomery", perseguido por un buque español.

Fuerzas americanas

Las fuerzas yankees que serán puestas bajo el mando del general Merritt constituirán un primer cuerpo de ejército, compuesto de fuerzas regulares de la costa del Pacífico y de voluntarios de los estados de California, Oregon, Washington, Indiana y Utah, que han recibido orden de reconcentrarse en San Francisco.

Lo de Cárdenas

Despachos de Washington confirman que los yankees fueron rechazados en sus intentos de desembarco en Cienfuegos y Cárdenas.

Esa no cuela

La Tribuna de Nueva York afirma que se ha ordenado a Sampson que no ataque a Puerto Rico; pero que se mantenga a la vista.

En la Audiencia

Anteayer se celebró la vista de la causa instruida en el Juzgado de Aolz contra Antonio Iturria de Juan y Cándido Sanz Saucedo, por homicidio.

GACETILLAS

Hemos visitado la exposición de los trabajos realizados en la cátedra de Dibujo del Instituto Provincial durante el último curso, observando con gusto el gran número de dibujos expuestos y la plausible aplicación y aprovechamiento de los alumnos matriculados.

En atención a las circunstancias por que atraviesan nuestras posesiones coloniales, se ha ampliado el plazo de ratificación de asignaciones mientras dure la guerra con los Estados Unidos y tres meses más, hasta que se normalice el servicio de correos.

Ha sido conducido al depósito municipal un individuo que postulaba sin la debida autorización.

En los exámenes de asignaturas celebrados estos días en la Escuela Normal de maestros de esta provincia, han obtenido la censura de Sobresalientes, don Julio Fernandez y don Luis Erice, alumnos del tercer curso y de la enseñanza oficial, y don Faustino Luqui y don Fermín Angel Harte, de la enseñanza libre.

Ha salido con dirección a Madrid el diputado foral don Jesús de Elorz.

El día 17 del actual tendrá lugar la acostumbrada procesion de cruceros del valle de Erro a Roncesvalles. Se espera que sea este año mayor la concurrencia, por ser mayor también la necesidad de orar a Dios para pedir remedio a las necesidades presentes.

En la misa solemne que se celebrará en la colegiata, predicará en vascuense don Pedro José Echarrí, canónigo de Roncesvalles.

El notable publicista, nuestro paisano y amigo, don Eduardo Sanz y Escartin, acaba de publicar un nuevo folleto con el título "Federico Nietzsche o el anarquismo intelectual", que, como todas las obras de tan distinguido escritor, está nutrida de ciencia y de buena doctrina.

Damos al autor las gracias por su envío.

El día 21 del corriente se jugará un partido a cesta con pelotas de 8 a 20 onzas entre Miguel Bautista Tellechea y Juan Tellechea, de Eraso, a Santos Aiceaga y su hermano, de Saldias, en la plaza de Santesteban a las diez de la mañana.

A 1.522 asciende el número de obligaciones solicitadas en la subasta que se celebró anteayer en el Palacio de la excelentísima Diputación, en lugar de 1.492 como equivocadamente manifestamos.

El éxito, según se deduce de la cifra anterior, ha superado a las esperanzas, y demuestra el entusiasmo de Navarra por la suscripción nacional.

La Comisión organizadora de las Conferencias pedagógicas que deben celebrarse en esta capital los días 21, 22 y 23 de Julio próximo, ha determinado que desarrolle el primer tema de los propuestos, la señora doña Fermína García, maestra de Valtierra, única de todos los maestros de escuela pública de la provincia que ha tenido a bien acceder a la invitación que al efecto se hiciera.

En el mercado de esta capital rigieron ayer los precios siguientes:

Trigo 56 reales robo; cebada 10,30 a 11; avena 12 a 12,50; habas 18 a 18,50; maíz 19,75 a 20; beza 20,50 a 21.

En el Gobierno civil de esta provincia se expidieron ayer dos licencias de pesca.

En el matadero fueron sacrificados anteayer seis cehones, seis terneras, nueve carneros churros, cuatro merinos, diez ovejas y doce corderos.

Las viñas de este término han brotado muy bien y presentan mucha pinta de uva. Se ha principiado a hedrar las viñas.

Las patatas tienen la planta bastante desarrollada. La primera escarda va muy bien. Las habas están en malas condiciones por efecto de la sequía y ofrecen poco rendimiento a causa de haber perdido las primeras flores. Los trigos van muy bien.

Han terminado los exámenes de primer curso en la Escuela Normal de Maestras, habiendo obtenido notas de sobresalientes las alumnas doña Dionisia Navarraz y doña Josefa Iraizoz y una nota de sobresaliente doña Francisca Trullós.

En Cáseda ha sido herido el vecino de aquella villa Braulio Ventura el cual recibió dos cuchilladas de bastante gravedad. El autor del hecho Hilario Cibirriain (a) Molinerico se halla detenido.

Estando barrenando una piedra en la cantera de Arguinano, cerca de Ciga, un operario llamado Juan Bautista Argaiz, tuvo la desgracia de caerse de una altura de 5 metros resultando con varias heridas graves en la cabeza y fractura de algunos huesos.

Ha fallecido en Añorbe el concejal de aquel Ayuntamiento don Ramon Torres, el cual hace unos 40 días que fué mordido por un perro de su propiedad, que parece estaba hidrófobo.

Dicho can parece que también mordió al guarda de campo Francisco Saralegui, el que marchará en breve a Barcelona a ponerse en cur.

Durante la primera decena del corriente mes se han registrado 19 nacimientos y 21 defunciones.

De los nacidos 10 eran varones y 9 hembras; de los fallecidos 10 y 11 respectivamente.

En el Gobierno civil se ha recibido el título de Licenciado en Derecho expedido a favor de D. Maximiano Yanguas y Lagarde, de Pamplona.

El interesado puede recogerlo a las horas de oficina.

Por error de caja dejamos de consignar en nuestro número de ayer al dar cuenta de la cantidad entregada a la Suscripción nacional por el Ayuntamiento y vecinos de San Esteban la suma de 25 pesetas importe de lo recaudado en la escuela de niñas y su Maestra.

El Sr. Mencheta (D. Francisco) ilustrado director de la Agencia de su apellido, pronunció el miércoles en el Congreso un elocuente discurso, explicando su voto favorable al bill de indemnidad, como diputado independiente.

Entre otras cosas manifestó que hace tres años dijo en San Sebastian a un ministro, que si perdiendo cien millones de duros y 100.000 soldados se podía conseguir en breve plazo la paz, ¡bendita sea la paz!

La Cámara acogió con muestras de aprobación las últimas palabras del orador.

La corrida patriótica.—En la tribuna levantada en la calle de Alcalá, elegantes señoras de la aristocracia madrileña, recaudaron una respetable cantidad en dinero vendiendo flores.

Entre la aristocracia se disputaron los clavetes, habiendo pagado por una docena de ellos hasta 600 pesetas.

El aspecto que presentaban a las dos de la tarde la calle de Alcalá y la carretera de Aragón, era soberbio.

La plaza se hallaba invadida por una numerosa concurrencia, no habiendo ni un solo asiento desocupado.

Las mujeres lucían riquísimos mantones de Manila con los colores nacionales. En las sombrillas de las señoras se leía ¡Muera los yankees! ¡Viva España, el ejército y la marina.

Lo más notable del toro moderno ha tomado parte en la corrida.

El despejo resultó brillantísimo, pues formaron en él 73 toreros.

Todos los diestros lucían lazos con los colores nacionales.

El desfile resultó brillantísimo, siendo innumerables los carruajes particulares y de alquiler que hicieron el recorrido de la plaza de toros.

Tanto los coches como los tranvías, llevaban banderas nacionales.

Tres bandas de música tocaron la marcha de Cádiz, a cuyos acordes hicieron el desfile las cuadrillas.

Las banderas fueron dirigidas por el maestro Chueca, el cual fué aplaudidísimo.

Por disposición del Excmo. señor Arzobispo de Zaragoza, en atención a las circunstancias, se han anticipado los exámenes en el Seminario de aquella ciudad.

Ayer marcharon a Burgos las fuerzas de nuestra guarnición, a las cuales ha correspondido formar parte de la expedición a Filipinas.

Es digno de los mayores elogios el espíritu patriótico de nuestro ejército, mereciendo consignarse el hecho de haberse presentado voluntarios los oficiales señores Elizondo, Visiers y Sanchez, del batallón de América, y los señores Arteche, Osacar y Ochoa, del de Cantabria, así como todos los sargentos y cabos y un número de soldados tan excesivo, que fué preciso proceder a sorteo entre los mismos voluntarios.

El general señor Santiago, acompañado de numerosos jefes y oficiales, bajó a la estación para despedir a los expedicionarios, a quienes deseamos muchos laureles y feliz regreso a la Península.

Resultado de los exámenes verificados ayer en el Instituto Provincial:

Latín y Castellano (primer curso).—Sobresaliente, D. Javier Samaniego y Samaniego; Notable, 1; Buenos, 3; Aprobados, 3.

Latín y Castellano (segundo curso).—Sobresaliente, D. Andrés Herrero y Egana; Notable, 1; Buenos, 2; Aprobados, 9; Suspensos, 2.

Geo. rafe.—Sobresaliente, D. Tomás Garmendia y Lynda; Notables, 2; Buenos, 7; Aprobados, 9; Suspensos, 4.

Geometría y Trigonometría.—Sobresaliente, D. Manuel Negrillos y Goicochea; Notables, 1; Buenos, 1; Aprobados, 3; Suspensos, 4.

Miscelánea.

Un coche de alquiler atropella a una anciana mendiga.

Una señora, que en elegante berlina pasa cerca del sitio de la ocurrencia, pregunta a su cochero lo que ha sucedido.

—¡Qué atrocidad!... ¡A una anciana!

—Los coches de alquiler, señora—replica el cochero—no pueden elegir siempre a qué persona han de atropellar.

Había un avaro, que cuando el sastre le tomaba medida, detenía la respiración con objeto de que se hubiese de comprar menos tela para la pieza de ropa que se hacía.

En una tertulia.

—Ese que está junto al piano es mi novio. ¿Qué te parece?

—¿Te ama de veras?

—Con locura.

—Pues me parece un estúpido.

En la Audiencia. El reo.—Señor Juez, pido que el punal con que cometí el crimen, se entregue a mis hijos en memoria mía.

SUSTITUYENSE unas imitaciones a la verdadera Crema Simon; prevenimos de ello a nuestras lectoras.

AGUA de Colonia de Orive, extra. 1.º premio Exposición Farmacéutica nacional. París 2 medallas oro. Inmejorable para curar y evitar la blandura de los párpados y aclarar la vista cansada Superior al árnic para contusiones y heridas. Indispensable a los ciclistas para secar el sudor, evitar los enfriamientos, estimular la piel y producir la sedación de los músculos. En Frascos Farmacia y Perfumerías. Por mayor M. García, Madrid. Por medida remesa su autor a domicilio franco envase estación f. c. Bilbao 5 ptas. litro. Por 4 litros a 4 ptas.—En Pamplona, Farmacia de Valencia.

COMUNICADO

Donamaria 12 de Mayo de 1898. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío: Sin molestia ninguna por mi parte, me fué enterado ya por la sociedad anónima de seguros de ganados La Agrícola, el importe de un siniestro que tuve hace pocos días en uno de los ganados asegurados en tan respetable sociedad.

Es plausible tan honrado comportamiento que deso lleague a conocimiento del público. De Vd. afectísimo S. S. q. b. s. m.—Juan Pedro Azconegui.

Espectáculos

Circo Labarta.—Grande y variado espectáculo para hoy sábado a las nueve menos cuarto de la noche en el que tomarán parte todos los artistas de la compañía ejecutando los mejores números de su repertorio.

Valores locales y provinciales. Cotización del día 15 en esta plaza

Table with columns: Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. id de Vera, Id. Sociedad de Arteta, Id. id. Iruña, Id. id. Vinicola, Id. id. Tejería mecánica, Id. id. Betelu, Id. Carretera Baztan, Deuda provincial 3 por 100, Id. municipal id, Id. id. 4 1/2 por 100, Obligaciones Fábrica de Villava. Includes sub-columns for Compra Duros and Venta Duros.

Charada

Suelen un dos al ladrón; es un nombre la tercera; y la mujer se incomoda al llamarla tres primera. Tuve h. e. poco que ir a todo, que está en Granada, acompañando a una joven que se encuentra delicada. Solución a la anterior: SO-TE-RA.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 1; y hembras 0. Defunciones.—Matias Alvarez, de 68 años, de Fuencamacho (Provincia de Logroño). Matrimonios.—Ninguno.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

DIA 14. SABADO.—San Bonifacio. Vivia San Bonifacio encenagado en los crímenes libidinosos de la gentilidad; mas el Señor tuvo misericordia, é ilustrando su entendimiento para que conociese el mal estado de su alma, le inspiró pensamientos que le hicieron detestar sus fragilidades y encomendarse a la práctica de la virtud a fin de alcanzar el perdón de sus pecados. Fué tan eficaz su resolución, que Dios se la premió haciéndole obtener la palma del martirio en defensa de la fe.—También se conmemoran hoy Santos Poncio, Victor, Corona, Justa, Justina y Enequina, mártires; San Pascual, papa, y San Pacomio, abad.

El Señor no es menos amable en las amarguras del Calvario que en las dulzuras del Tabor.

CULTOS

PARA HOY.—Oficio de San Gregorio Nacianceno con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las siete misa de la Virgen; a las nueve horas menores y misa. A las tres y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las ocho rosario de los Esclavos. En San Saturnino.—Solemne octava de Nuestra Señora del Camino dedicada en este año, por las circunstancias especiales, a impetrar por su intercesión el triunfo de las armas españolas en la guerra con los Estados Unidos. Por la mañana desde las cinco se celebrarán Misas rezadas de media en media hora; a las nueve Misa cantada y a las once la solemne. Por la tarde, a las ocho Rosario, Salve Solemne con Letania o alguna plegaria a la Santísima Virgen y Santo Dios. En San Ignacio.—A las siete y media de la tarde, Rosario y exposición del Santísimo y cánticos de las Flores. En San Agustín.—Cuarenta Horas. Se expondrá S. D. M. a las seis, siendo la reserva a las ocho.

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) Por teléfono Bombardeo de Puerto Rico Madrid 15 (10,30 mañana) Un telegrama del general Macías participa que al amanecer se han presentado frente a la

San Juan de Puerto Rico once barcos que rompieron el fuego de cañón sin que se rompieran...

Resolvió el bombardeo Madrid 13 (1 tarde) Ministro de Ultramar ha recibido un telegrama...

Arriada de los yankees Madrid 13 (3,40 tarde) General Macías desde Puerto Rico dice:

Barcos averiados Madrid 13 (4 tarde) Los dos buques enemigos con averías...

Primerá conferencia Madrid 13 (6 tarde) Cárdenas y Cienfuegos telegramas oficiales que amplian los datos...

Cárdenas y Cienfuegos telegramas oficiales que amplian los datos de los intentos de desembarco...

Castelar El señor Castelar, que se encuentra delicado de salud, saldrá el lunes para la playa de Alicante.

Lo de Milan De Roma telegrafian con fecha de hoy, que según noticias de Milan el comandante militar...

Senado En la alta Cámara ha continuado la discusión de asuntos económicos, acordando la suspensión de los derechos de entrada...

De política Hoy no se dan apenas noticias de movimiento político. Parece haberse convenido en retrasar la solución de la crisis...

Bolsa de Madrid COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA. Deuda perpetua 4 por 100 inter...

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid 13 (11 noche) Juramento de Blanco El general Blanco telegrafia lo que sigue...

Los diputados Los representantes en Cortes de la isla de Puerto Rico residentes en Madrid han dirigido al general Macías un telegrama...

Los ministros El señor Sagasta ha tenido una conferencia con sus compañeros de gabinete...

Marina diciendo que ha felicitado al comandante y dotación del Antonio Lopez por su heroico comportamiento...

Intenta de desembarco Un telegrama particular de la Habana participa que un crucero de guerra americano...

En Guanajay y Cabañas se han adoptado grandes precauciones para evitar posibles desembarcos.

En este momento se acaba de recibir el siguiente despacho oficial firmado por el general Blanco:

Un crucero y dos barcos menores de la escuadra enemiga intentaron desembarcar ayer en Jicotea...

Tanto los rebeldes como los yankees que intentaron el desembarco, fueron rechazados por fuerzas de infantería situadas en la costa.

Congreso Esta tarde ha reinado en el Congreso gran entusiasmo con motivo de las noticias de la retirada de la escuadra americana de Puerto Rico...

Los diputados después de pronunciar discursos patrióticos han protestado del acto de barbarie cometido por los yankees al bombardear a San Juan de Puerto Rico...

Lo mismo han hecho en Cárdenas y Cienfuegos, contra todo derecho de gentes y contra las leyes de la guerra...

El ministro de la Guerra ha manifestado que hasta aquel momento no tenía más noticias de Puerto Rico que las ya conocidas por los despachos oficiales...

También ha protestado el ministro de la violación del derecho de gentes, cometido por los yankees en Puerto Rico.

El general Correa ha enviado una entusiasta felicitación a Blanco y Macías, por las heroicas defensas de Cienfuegos, Cárdenas y Puerto Rico.

Preguntas Después de estas manifestaciones patrióticas de diputados y ministro de la Guerra se ha entrado en el orden del día...

Censura la corrida patriótica celebrada ayer en Madrid, previendo mal fin al dinero recaudado por aquel procedimiento.

En la alta Cámara ha continuado la discusión de asuntos económicos, acordando la suspensión de los derechos de entrada...

Hoy no se dan apenas noticias de movimiento político. Parece haberse convenido en retrasar la solución de la crisis...

El señor Moret, no obstante, da prisa a Sagasta para que reúna al Gobierno en Consejo para proceder a la modificación del gabinete.

Como el referido comandante telegrafara a la familia desde la población de Martinica, se extendió la noticia de que nuestra escuadra se encontraba en la colonia francesa mencionada.

Un telegrama posterior participaba que después de la salida del destructor español había entrado el vapor explorador fletado por el Herald de Nueva York para el servicio de información.

Por consiguiente, la noticia de la presencia del destructor fue comunicada desde allí telegraficamente al periódico yankee...

Esta explicación han dado en centros oficiales, añadiendo que se sabe únicamente que la escuadra española continúa su rumbo tranquilamente.

En virtud del decreto que ordenaba el sorteo en los regimientos de la Península para agregar el contingente que ha de embarcar para Filipinas...

Esta explicación han dado en centros oficiales, añadiendo que se sabe únicamente que la escuadra española continúa su rumbo tranquilamente.

Elogiase mucho esta digna actitud. La Cámara de Comercio, para evitar los conflictos por la carestía del pan...

El señor Sagasta ha tenido una conferencia con sus compañeros de gabinete, reunión que se dice relacionada con ciertas preguntas políticas...

Los concejales socialistas presentarán una moción pidiendo la supresión de los arbitrios en los artículos de primera necesidad...

La suscripción nacional sciende en el Banco de España a 287.448,32 pesetas, y en el Banco de Bilbao a 356.458.

La tranquilidad es completa. Última hora Cosas de los yankees Madrid 14 (1 madrugada) Un telegrama de Cayo Hueso asegura que los oficiales de los barcos de guerra americanos...

También dicen de Cayo Hueso que el crucero Wilmington, acompañado de otros dos barcos de guerra, ha recibido la orden de volver a bombardear a Cárdenas.

Se duda de la exactitud de esta noticia. Protestan Madrid 14 (4 madrugada) Telegrafian de París que la prensa francesa protesta de la falsa afirmación de los marinos yankees...

Dicen que Francia cumple lealmente con la neutralidad. Enfermo El ex ministro liberal señor Gamazo sigue enfermo de anginas.

Abono para flores APPLICABLE A TODO CULTIVO Para que los labradores con poco gasto puedan irstruirse prácticamente en el uso de los abonos minerales...

Oro, cupones y moneda extranjera se cambia a los precios más ventajosos. Casa Jacinto Saez, Calceteros, 20. 50-4 (a)

Papelaria Moderna Acaba de recibirse un gran surtido de devocionarios, tarjetas y estampas...

Para guardar los trajes de invierno, mandarlos a limpiar en la Tintorería de París, que con los procedimientos que se les aplican evitarán la polilla...

Básculas de todas potencias y tamaños, pesas, balanzas y romanas, en Pamplona en el acreditado taller de construcción de la calle de la Ciudadela...

Básculas de todas potencias y tamaños, pesas, balanzas y romanas, en Pamplona en el acreditado taller de construcción de la calle de la Ciudadela...

Traspaso Por retirarse del comercio se cede en buenas condiciones el de la calle de Mercaderes, número 4.

Agua del Batueco de Ibiricu Siendo Clemente Redondo, el único arrendatario de dicha agua desde 1.º de Mayo de este año hasta 30 de Abril del siguiente...

Para la viñas Sulfato de cobre de primera clase superior a 80 céntimos kilo se vende en Tafalla, casa de D. José Gil.

Imprenta DE FRANCISCO RIPALDA LA MAS ECONOMICA. Esta casa, la última que se ha montado, ofrece al público toda clase de trabajos de imprenta...

Vapores-correos para Montevideo y Buenos Aires. Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos...

Ganados en venta Se venden una yegua y un macho a precios muy arreglados. Darán razon, calle de Yanguas y Miranda, núm. 3 (Escritorio).

Se vende mesa de despacho y librería. Rozalejo, 6, portería. 2-1

Guarnicionero Feliciano Velez, antiguo oficial del acreditado establecimiento de la señora viuda de Bartús, de Pamplona, acaba de establecerse en Puente la Reina...

Pelerina Se halla a disposición de su dueña; dando las señas se entregará. Zapatería, 53, tienda. 5-2

Guantes Se limpian sin olor y con brillo a 40 céntimos par. Estafeta, 79, 3.º 5-3

Modista Maria Polo enseña el corte a precios económicos. Calderería, núm. 19, 2.º piso. Pamplona 3-5

Arriendo de habitación Y TIENDA. Se arrienda el primer piso con bajera y tienda de la casa número 82 de la calle Mayor...

Pérdida de un rosario La persona que hubiese encontrado un rosario de cristal engarzado en plata, dentro de un rosario, que se perdió desde la calle Nueva a la iglesia del convento de Carmelitas Descalzas...

Piano Se vende uno nuevo, con ocho meses de uso. Dirigirse a D. Manuel Busto, San Nicolás, números 19 y 21. 4-2

Coche diario DE PAMPLONA A ARIVE. La empresa del coche correo de Pamplona a Burgete, establece desde el día 14 del actual un coche diario para Arive en combinación con el que sale de Pamplona a las dos de la tarde...

Liquidacion Desde el lunes 9 del actu il hasta el 14 se sacarán a la venta los bastones, sombrillas y quitasoles, procedentes de la tienda del señor Nogué.

Papeletas del Monte DE PIEDADE. Se compran de oro, plata y piedras finas a precios ventajosos. Dirigirse San Anton, 32, 5.º 15-4

Madame Coutens Muy pronto llegará a esta capital la acreditada modista de sombreros Madame Coutens, con los últimos modelos para la estación de verano. Se hospedará en el Hotel La Perla. -5

Liquidacion de bastones Se hace verdadera liquidacion de bastones en casa del Optico. Chapitela, 21. x 5-3

Cepillos y escobones Se venden y arreglan toda clase de cepillos y escobones. Estafeta, número 29, tienda. 6-6 p.

Landó y cesta Se venden casi nuevos y se darán arreglados. En la Administración de La Baztanesa darán razon. 13-4 p

Venta de coches Se venden un coche familiar en 2.000 pesetas; una tartana valenciana en 625 pesetas y una tartana familiar en 830 pesetas. Informará D. Jacinto Puig Plaza del Castillo, núm. 26. 15-7

Ocasion Procedente de la Aduana de San Sebastian se ha puesto a la venta una selecta colección de guantes pura seda a precios muy reducidos. De la misma procedencia y en iguales condiciones se va a vender también una partida de abanicos japoneses última novedad.

Arriendo de la posada DE LECUMBERRI. El día 15 del corriente y hora de las diez de la mañana tendrá lugar la subasta de dicha posada por tiempo de cuatro años, bajo la postura de 800 pesetas anuales y condiciones que estarán de manifiesto en poder del que suscribe. Bonifacio Ruiz. 8-5 p

